

“El quehacer político es un quehacer de comunicación y expresión, pero especialmente primero de comunicación porque es el derecho de un pueblo estar informado”.

INTERNET, DEMOCRACIA Y GOBERNABILIDAD

FRANK LA RUE

RELATOR DE LA ONU PARA LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN



El quehacer político es un quehacer de comunicación y expresión, pero especialmente primero de comunicación porque es el derecho de un pueblo estar informado. Efectivamente cuando hablamos de libertad de expresión es uno de los derechos más extraños porque se ejerce en dos sentidos, el primero es el derecho a información y a opiniones de cualquier tipo y al mismo tiempo es el derecho de manifestar, transmitir o desmanar formación y opiniones a través de cualquier medio y en ese sentido las dos direcciones son parte de este sentido de comunicación pero la comunicación tiene que ver particularmente con la libertad de prensa. Antes de todo es importante empezar a mencionar que antes del internet toda sociedad democrática necesita una prensa ágil porque necesita de un pueblo activo y participativo y esa participación ciudadana de un pueblo indica estar informados.

Ahora esta información tiene características, nadie es el dueño absoluto de la verdad que es el principio que se aplica en libertad de prensa y en libertad de expresión es el principio de generalidad y pluralismo.

Tiene que haber diversidad de medios y pluralismo de ideas para que sea el pueblo el que tome sus propias decisiones y desarrolle su propio pensamiento y en este sentido dos monopolios por ejemplo, son una amenaza a la libertad de expresión y son una amenaza al ejercicio de la democracia. Italia por ejemplo es la expresión clara del riesgo que se corre cuando hay excesiva concentración de medios con una excesiva concentración política esto puede pasar en todas las partes del mundo incluyendo nuestra querida América Latina y Centroamérica.

Por eso es importante garantizar ese pluralismo de ideas en la prensa y garantizar la diversidad de los medios y en el caso de Centroamérica siempre marco para Guatemala, Honduras y El Salvador la importancia de los medios comunitarios en la Ley de Telecomunicaciones. En Guatemala por ejemplo, ni siquiera existe la Asociación de Radio Comunitaria o de medio comunitario de la comunicación y eso que la ley es reciente es de 1997, pero no se concreto.

Es muy importante para cualquier país del mundo

“Es muy importante para cualquier país del mundo reconocer que las comunidades tienen una expresión propia al derecho de expresarse o informarse”.

reconocer que las comunidades tienen una expresión propia al derecho de expresarse o informarse pero socialmente los países que tienen un fenómeno de multiculturalidad, la bella cultura de varios grupos étnicos lingüísticos deben de reconocerle a los pueblos indígenas ese derecho. Está en la declaración de la ONU sobre pueblos indígenas que todo pueblo tiene derecho a manifestar su cultura, su idioma a tener medios propios de comunicación. Esto es importantísimo en México incluso está en la constitución mexicana este derecho, sin embargo, nuestra reglamentación ordinaria nuestras leyes ya no lo regulan como un derecho del pueblo y efectivamente aquí es donde estamos fallando en esa diversidad de pluralismo.

En América Latina en general y ciertamente en Centroamérica permitimos la sobre comercialización de los medios con una visión estrictamente comercial, y no hay ningún problema con la comunicación comercial, históricamente ha jugado un papel muy importante y ahí hay que defenderla como todos los medios de comunicación pero es importante que exista un balance entre otros medios. Este es el tema de la diversidad. Argentina recientemente aprobó una ley para el tema de las frecuencias de radio, televisión y distribución de materiales audiovisuales en donde divide en el cuadrante en una tercera parte exacta, una tercera parte de frecuencias para comunicación comercial, una tercera parte para comunicación comunitaria y una tercera parte para independiente

de los gobiernos. Este fenómeno del balance de los medios es muy importante, dentro de este desafío de los medios habría que preguntarse ¿Cuál es el otro desafío? Y es el desafío de la comunicación de la juventud, y es aquí si donde se pasa al tema del internet .

En el último informe, presentado el 3 de junio ante el consejo de derechos humanos, el tema fue: Internet y Libertad de Expresión; por supuesto que los ejércitos políticos de Tunes, Egipto, Varen, Yenes, Lidia y los demostraron la crisis política pero también las movilizaciones que la gente joven pudo organizar, se habla de la revolución del internet en el Norte de África y ese es un concepto equivocado. Las revoluciones son de los pueblos, usando al internet como un instrumento organizativo y de comunicación, hay que reconocer y felicitar a la juventud de Tunes, a la juventud de Egipto que todavía están así y que no han resuelto su transición, pero también hay que reconocer la responsabilidad de las demás naciones del mundo y especialmente al mundo Occidental haber permitido dictaduras de más de treinta años absolutamente corruptas, pero bajo el argumento de que enfrentaban al fundamentalismo religioso.

La gente joven se está haciendo escuchar, Centroamérica y Guatemala no son la excepción, las y los jóvenes ya no solo piden que se les tome en cuenta simbólicamente, que se hable de la juventud como futuro, si no que hoy piden que se les escuche, que se les de participación activa y hoy tienen un medio que es el internet y las redes sociales para hacerse escuchar.

“Tiene que haber diversidad de medios y pluralismo de ideas para que sea el pueblo el que tome sus propias decisiones y desarrolle su propio pensamiento”.

“La gente joven se está haciendo escuchar, Centroamérica y Guatemala no son la excepción, las y los jóvenes ya no solo piden que se les tome en cuenta simbólicamente, que se hable de la juventud como futuro, si no que hoy piden que se les escuche, que se les de participación activa y hoy tienen un medio que es el internet y las redes sociales para hacerse escuchar.”

Hace poco en una visita oficial a Argelia, el Gobierno Argelino reconocía que los jóvenes en el Norte de Asia se parecen completamente a los jóvenes en cualquier parte de Centroamérica, América Latina, lo que pedían primero, más participación en la toma de decisiones a nivel nacional; segundo, más libertad de expresión y que se les escuche con atención; tercero, empleo porque los niveles de desempleo son masivos al igual que en Centroamérica. Los niveles de Centroamérica para la juventud son exasperantes y esta juventud quiere denunciarlo, quiere proponer ideas de un modelo económico distinto, quiere proponer como participar y que se les escuche y se les tome en cuenta. Este año, se llevo a cabo en Guatemala vía internet y en vivo la sexta muestra nacional de teatro de jóvenes para los derechos humanos, jóvenes de toda Guatemala realizaron obras de teatro en el idioma en que ellos decidieron hacerlo y muchos de ellos en su idioma local-natal esto es tomar a los jóvenes en serio.

Por último, a mi parecer las redes sociales no son una amenaza. Muchos políticos las ven como una amenaza porque implica un nivel muy alto de transparencia, implica una exigencia de acceso a la información pública, implica una obligación de los y las funcionarios de hacerse accesibles para dialogar con los jóvenes y en realidad deberían de verlo como una ventaja democrática. El internet y las nuevas tecnologías de comunicación son un instrumentos

de la construcción democrática en manos de los jóvenes si se les da la información debida del uso debido, por supuesto, hay excepciones de abusos que pueden estar limitadas incluso en el marco de los derechos humanos, sin embargo, la regla general es el buen uso y el uso muy libre de esta expresión y el respeto que todos tengamos a la opinión de todos especialmente a la niñez, adolescencia y juventud. Para finalizar, es importante incluir la agenda social, que no podemos ignorar el desarrollo social como un fundamento elemental para lograr el desarrollo económico y como un fundamento para lograr la seguridad en la región en contra del avance del crimen organizado que da otras expectativas a la población, aquí también los medios de comunicación electrónica, las nuevas tecnologías pueden jugar un papel importante porque esa agenda social implica ese dialogo con las comunidades, hoy no se puede pensar en el derecho al desarrollo sin comunicación electrónica. La aldea más pobre más remota y la más rural deben de estar interconectadas si van hacer parte de los planes interculturales de desarrollo, este es un gran desafío para los políticos las y los futuros gobernantes de nuestra nación y también es un desafío para combatir el crimen organizado porque son ellos quienes están usando los medios de comunicación, en San Marcos por ejemplo, el narcotráfico ha comprado una tercera parte de las radios, la alternativa no es cerrar radios sino generar suficientes medios de comunicación, suficiente capacidad entre los jóvenes para entablar sus propias redes de carácter electrónico para poder inundar de comunicación positiva al país.

“Las revoluciones son de los pueblos pero últimamente usan al internet como un instrumento organizativo y de comunicación.”